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! ! ! !随着企业、个人的财富增长和公益意识增
强，中国这几年基金会数量增长很快，目前已
经超过 !!"#家。

基金会主要分为公募基金会和非公募基
金会。公募基金会是由发起人发起，向社会公
众进行募集的基金会，如希望工程、北京和平
发展基金会等；非公募基金会，就是其基金来

源于特定个人或组织的捐赠，不得向公众募集
资金的基金会，如南都基金会、万通基金会等。
诺贝尔基金会就属于非公募性质。
国内基金会从 !#世纪 $#年代兴起。据统

计，中国公益基金会的数量已经超过了 !!"#

家，其中公募基金会 %%!" 家，非公募基金会
%%&'家。在国外，通常是先有了资金，才会设

立基金会，为了促进某领域公益事业的发展，
按照一定的宗旨和章程，成立基金会。国内早
期的基金会和国外有所不同，通常都是先成
立基金会，而后才进行募资，是以公募基金会
为主。
近年来，随着大量非公募基金会的出现，

特别是一些由国内企业设立的基金会，通常都
是先有资金，然后再按照要实现的公益目标、
严格的章程、宗旨成立基金会。

! ! ! !诺贝尔奖之所以能够持续不断发放，要
归功于投资理财。

3100万瑞郎增值92倍
据说，最初诺贝尔的遗产只有 '%##万瑞

郎，从 %(#%年至今的 %%!年里，诺奖发放的
奖金总额早已远远超过诺贝尔的遗产。最初
诺奖金额并不高，%(#%年首次颁奖，根据诺贝
尔当初的遗愿：一位教授 !#年的工资。但此
后奖金数额开始缩水，甚至 %(!'年已经降到
了最低 %%)&(万瑞郎。尽管此后奖金名义数额

在增大，但因瑞郎的数次贬值，实际价值一直
难以达到 %(#%年的水平。

直到 %((%年，诺奖金额升至 *## 万瑞
郎，才与 %(#%年首次颁发的实际价值相当。
也正是从 %((%年开始，诺奖金额连年上升，
到 !##%年已经上涨到 %###万瑞郎，并一直
维持到 !#%%年。虽然 !#%%年诺贝尔基金会
投资不力，但总资产仍然高达 !$)*亿瑞郎，是
设立之初的 (!倍。

从投资国债到股票
'%## 万瑞郎竟然花了 %%! 年还没有用

完，还增值 (!倍。为何诺贝尔奖金始终发不
完？是因为投资理财，所以不但没花光，奖金
数额反而不断上涨，基金的盘子也越来越大。
诺奖完全是依靠投资理财的收入在继续执行
着诺贝尔的遗嘱，理财专家的出色表现延续
了诺贝尔的梦想。

据悉，诺贝尔基金最早只是投资于国债
与贷款等安全的证券上。但是由于每年奖金
的发放与基金运作的开销，到 %(+'年，该基

金会的资产只剩下 '##多万美元。为了能够
持续运营，诺贝尔基金会开始了投资股票、房
地产为主的理财，由此资产快速增值，奖金额
也不断上涨。
据了解，诺贝尔基金会的理财并不是一

帆风顺。运营初期，由于投资策略比较保守，
加上赋税较重，所以经营状况很不理想，一
度面临运营不下去的风险。直到 %(&*年，在
瑞典王国政府的支持下，基金会终于获得了
免税待遇。%(+'年，瑞典政府允许基金会独
立进行投资，可将钱投在股市和不动产方
面，这成为基金会投资规则的一个里程碑式
的改变。

投资也有风险亏损
虽然从 %(+'年以后，诺贝尔基金会的经

济状况已经大为改观，但是 !#世纪 $#年代
才迎来真正的黄金期。在此期间，由于全球股
市增长迅速，不动产也在不断升值，诺贝尔基
金会的资产持续增值。不过事情总是一波三
折。%($+年，瑞典又提高了不动产税，令基金

会的收益大打折扣，诺贝尔基金会在两年之
后不得不做出一项重要决定：将基金会拥有
的所有不动产转到一家新成立的名为“招募
人”上市公司名下。%((#年初，诺贝尔基金会
在瑞典金融危机爆发之前将持有的“招募人”
公司股票全部出售，大大赚了一笔。!###年 %

月 %日，基金会的投资规则有了新的改进，允
许将资产投资所得用于颁奖，而不像过去那
样，奖金只能来自于直接收入，即利息和红
利。它也意味着基金会可将更高比例的资产
用来投资股票，以获得更高的回报。
当然，投资也有风险，!##$年全球金融危

机对诺贝尔奖基金也产生很大冲击。诺贝尔
基金会的 !#%%年年报显示，由于全球股票市
场不振，其股票投资亏损了 %(##多万瑞郎。
因此，从去年开始，诺奖金额降低了 !#,，每
项奖金由 %###万瑞郎降低到 $##万瑞郎。

不过，市场总是会转好的，今年以来美国
股市不断创出新高，欧洲股市也在走好，相信
以后诺贝尔奖奖金还会增加到 %###万瑞郎。

本报记者 连建明

中国基金会与国外基金会相比数量不少差距较大

学会理财投资让钱“生”钱
! ! ! !国外有很多
优秀的基金会，如
诺贝尔基金会、耶
鲁大学基金会、福
特基金会等，这些
基金会依靠强大
的理财能力，使基
金不断增值规模
不断扩大，由此可
以做更多的公益
善事。相比之下，
中国的基金会理
财能力还有很大
的欠缺，应该向海
外优秀基金会学
习，通过理财将基
金越做越大。

! ! ! !基金会最早起源于美国，经过 %##多年的
运作，美国的基金会十分规范，资金具有明确
的目的和用途，如何投资理财也有一套成熟的
做法。相比之下，中国的基金会时间较短，差距
较大。

比如，投资是基金会一个重要方面，因为
只有资产保值增值，钱越来越多，公益事业才
有持续性。就说诺贝尔奖，奖金来源是诺贝尔
的遗产，如果只用钱不挣钱，那么，再多的钱也
很快会用光。所以，国外基金会通过投资理财

使基金会具有可持续性。这方面，做得较好的
有诺贝尔基金会、耶鲁大学基金会、福特基金
会等等。
国外这些基金会的投资范围非常广泛，美

国几家大型基金会，不仅投资美国股票还投资
中国股市，如由全球首富比尔·盖茨和他妻子
梅琳达·盖茨设立的比尔及梅琳达·盖茨基金
会，是全球最大的慈善基金会，现有资金约
'*!亿美元。这个基金会通过申请 -.//投资中
国 0股市场，目前 -.//中的基金会还有耶鲁

大学、哥伦比亚大学、斯坦福大学等。
根据沪深上市公司披露的三季报数据，

这几家基金会买了不少 0 股股票，其中，比
尔及梅琳达·盖茨基金会买了云南白药、新和
成、永辉超市、北大荒等 %*只股票，今年 (月
底的持股市值为 %")"亿元；耶鲁大学三季报
末持有格力电器、上海机场等 +只股票，总市
值 !')&'亿元，光格力电器持股市值就高达
%"亿元；哥伦比亚大学三季度末持有丽珠集
团、益佰制药等 *只股票，总市值 +)+"亿元；
斯坦福大学持有海大集团 +(# 万股，市值
"&##万元!见上表"。
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! ! ! !相比之下，中国的基金会很
少进行投资，钱主要放在银行
拿较低的利息。!##(年，全国只
有不到四成的基金会有过投资
行为。

不光是投资方面，中国的基
金会在规范、透明等很多方面与
国外基金会都有差距。虽然基金
会是非盈利机构，但是国外基金
会的运作方式与上市公司差不
多，对募集资金的渠道、资金运
用与支出、资产投资、人员管理、
审计和公示等都有着非常严格
的规定，信息透明度极高。
比如，比尔及梅琳达·盖茨基

金会有明确的目标，资助主要方
向是全球人的健康事业。基金规
定每年必须捐赠其全部财产的
+,，也就是多于 %+亿美元。基金
会有正式员工 %#+$人，人不少，
分工明确，一些人负责花钱，另一批人负
责投资，为基金会赚钱。每年要用掉十多
亿美元也不是一件容易的事情，因为不
能随意捐赠，而是要与基金会宗旨相关
的项目，必须是造福于人类，并且有希望
的项目。
中国目前基金会的数量已经不少，

但是其中一些的目标定位却并不十分
明确，同时由于法制建设并不健全，运
作的透明度明显欠缺，基本上没有披
露年报的，基金会运行情况公众并不
了解。
投资方面，中国的基金会更是欠缺，

目前国内基金会的总资产已达 &+# 亿
元，却面临严重的通货膨胀，保值增值的
压力越来越大。按照中国基金会管理条
例的规定，公募基金会每年要花掉捐赠
收入的 "#,，非公募基金会的公益支出
是其资产的 $,，意味着留存的钱较多，
完全可以通过理财来保值增值。
市场人士认为，虽然金融市场波动

较大，但是，基金会仍然需要投资，否则
很难持续发展，只是要向国外一些优秀
基金会学习，建立规范的制度，聘请专家
进行投资。比如，社保基金就是委托证券
投资基金公司进行投资，这几年收益率
不错，社保是养命钱，连社保都可以投资
股市，其他基金会为什么不能？

本报记者 连建明

诺贝尔奖金为何“用之不竭”？
依靠投资112年资产增值92倍
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国内基金会数量不少

今年诺贝尔奖获得者不
久前已经全部揭晓，每个奖项
获得者可获800万瑞典克郎
（约合120万美元）的奖金，
发放奖金总额4000万瑞郎，
这笔钱已经超过了诺贝尔的
遗产3100万瑞郎。既然一年
的奖金就超过了诺贝尔奖设
立之初的金额，而诺贝尔奖已
经颁发了112年，那么，这钱
怎么会用之不竭的？

美国基金会投资!股


